

# EU y Panamá más cerca de enfrentamiento militar

Panamá, agosto 13 (Reuter). Los incidentes entre fuerzas de los Estados Unidos y Panamá se están volviendo más graves y frecuentes, al tiempo que Washington acentúa las presiones sobre el general Manuel Antonio Noriega, con lo que aumentan los riesgos de un enfrentamiento militar, sostienen fuentes diplomáticas.

La tensión se exacerbó durante la semana pasada, en cuyo transcurso se registraron casi cotidianos incidentes con participación de efectivos militares de ambos países que coexisten en un equilibrio inestable a orillas del Canal de Panamá.

En el marco de una sucesión de hechos sin precedentes, soldados de los Estados Unidos detuvieron a militares panameños y viceversa, en tanto que los norteamericanos desarmaron a varios efectivos de Panamá y sitiaron a una base militar que es manejada por ambas fuerzas.

"Si siguen actuando así, un día de estos van a empezar a los tiros", comentó un diplomático.

Sin embargo, el emisario extranjero opinó que la exhibición de fuerza de los militares norteamericanos parece organizada no para preanunciar

una intervención militar, sino para acrecentar las presiones sobre Noriega —el hombre fuerte del gobierno panameño que desde hace 18 meses resiste los intentos de Washington por alejarlo de la jefatura de las Fuerzas de Defensa.

En los dos incidentes de mayor gravedad, tropas y vehículos blindados de los Estados Unidos tendieron un cerco sobre Fuerte Amador, una base militar instalada en esta capital, y el miércoles detuvieron a dos guardias panameños tras acusar a las autoridades panameñas de haber ordenado la detención de dos policías militares norteamericanos.

Los Estados Unidos utilizaron el viernes anterior helicópteros y transportes blindados de personas para enfrentar a soldados panameños equipados con fusiles automáticos y lanzagranadas, después que los panameños interceptaron a cuatro vehículos de la policía militar norteamericana.

En ambos casos, las autoridades panameñas justificaron su acción argumentando que los militares norteamericanos estaban realizando actividades de patrullajes fuera de las áreas militares.



**SOBRE MILITARES.** Buenos Aires, agosto 13 (Reuter). El presidente Saúl Menem, izquierda, recibe al ex presidente Raúl Alfonsín. Ambos abordaron el tema relacionado con una posible amnistía a militares argentinos involucrados en diferentes casos jurídicos.

## Noriega obstaculiza la solución a crisis

Ciudad de Panamá, agosto 13 (DPA). El político opositor panameño Ricardo Arias Calderón dijo hoy que los presidentes de Perú, Venezuela y Colombia estiman que la crisis de Panamá no se puede resolver si antes "no se retira el general Manuel Antonio Noriega" y acusó al régimen de Noriega de "encubrir el asesinato del general Omar Torrijos".

Arias Calderón y Guillermo Ford, vicepresidentes de la Alianza Opositora, retornaron anoche, tras una gira por Sudamérica en la que se reunieron con los presidentes Carlos Andrés Pérez, Alan García y Virgilio Barco así como con los dirigentes Eduardo Fernández de Venezuela, Mario Vargas Llosa de Perú y los colombianos Misael Pastrana, Alfonso López Michelsen y Julio César Turbay Ayala.

Según Arias Calderón "todos esos dirigentes comparten la opinión de que el mayor obstáculo para la democracia, la soberanía nacional y popular de Panamá, es el general Noriega". Aseguró que los mandatarios y dirigentes de Sudamérica tienen interés real en la propuesta de plebiscito que presentó la oposición en el diálogo, que bajo la mediación de la Organización de Estados Americanos (OEA), desarrolla con el oficialismo.



**DESAFIA.** Washington, agosto 13 (AP-Cablefoto). El presidente George Bush desafió hoy al régimen de Moscú para el derribo del Muro de Berlín.

## Desafío de Bush al régimen soviético

Washington, agosto 12 (Reuter). El presidente George Bush desafió hoy a la Unión Soviética a que ayude a hacer de Berlín "un lugar de cooperación, no un punto de confrontación", utilizando su influencia para derribar el Muro de Berlín.

En un comunicado coincidente con el 28 aniversario del 13 de agosto de 1961, el inicio de la construcción del muro, Bush dijo que Washington aguardaba lo que esperaba sería una respuesta positiva de Moscú.

Llamó al muro "una reliquia de una era pa-

sada y una política errada". "Queremos que Berlín goce de un mayor acceso al mundo por medio de nuevos lazos aéreos, para que sea un centro de reuniones internacionales y justas deportivas y para fomentar mayores contactos humanos que conduzcan a un mejor entendimiento", acotó en su comunicado.

Los Estados Unidos y la Unión Soviética comparten la responsabilidad a partir de la posguerra de administrar Berlín, junto con Francia y Gran Bretaña. Francia, Gran Bretaña

y los Estados Unidos han reclamado medidas para lograr la unificación de Berlín. Bush reiteró el compromiso de los Estados Unidos de mejorar la vida de los berlineses, "y de traer más cerca el día en que la ciudad vuelva a estar unida".

"Le hemos pedido a la Unión Soviética, como parte de sus responsabilidades ante las cuatro potencias, que se una a nosotros para lograr estos objetivos. Todavía aguardamos lo que esperamos será una respuesta positiva", agregó.

## Presión económica EU a sandinistas

Washington, agosto 13 (AP). El gobierno del presidente George Bush consideraría que la forma más eficaz de desestabilizar al gobierno sandinista de Nicaragua no es ya a través de los rebeldes, sino mediante un sostenido programa de presiones económicas, según dijo un grupo liberal de estudios.

El director del Consejo de Asuntos Hemisféricos, Larry Birns, dijo que la nueva estrategia usará "el mismo libretto" empleado para la desarticulación económica de Chile que culminó con la caída del presidente Salvador Allende en 1973.

El análisis del grupo agregó que "aun cuando a primera vista Tela parecería una gran derrota para el gobierno de Bush, la cumbre centro-

americana afecta escasamente la nueva estrategia de Washington para lograr la caída de los sandinistas. Desde que el Secretario de Estado James A. Baker asumió su cargo, la médula de la política norteamericana (respecto a Nicaragua) no ha sido la derrota militar de los sandinistas sino su estrangulamiento económico".

La política de embargo económico, con la negativa a otorgar créditos y las presiones a la banca multilateral para que no ayude a Nicaragua, resulta "extraordinariamente similar" a la que se le aplicó a Allende para poner fin a lo que fue el primer régimen marxista en el continente, agregó Birns en una entrevista telefónica.



**ANTICOMUNISTAS.** Magdalena, Filipinas, agosto 13 (AP-Cablefoto). Entrenados por las Fuerzas Armadas Filipinas, estos elementos de la Unidad Geográfica de Ciudadanos en las Fuerzas Armadas (CAFGU), lanzan sus gorras al concluir su entrenamiento en este campo del ejército. Son voluntarios entrenados por militares para que ayuden a combatir a los rebeldes comunistas.